

# Пусть будет выслушана и другая сторона (Audiatur et altera pars) в современной практике обеспечения законности в предпринимательской деятельности

Дашков Геннадий Владимирович,

профессор кафедры криминологии и уголовно-исполнительного права  
Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина,  
заслуженный деятель науки Российской Федерации,  
доктор юридических наук, профессор  
profdashkov@gmail.com

**Цель.** Рассмотреть фактически пробельный в юридической, в частности криминологической, науке вопрос о недостатках в соблюдении прошедшего проверку временем принципа Audiatur et altera pars при защите прав предпринимателей. **Методология:** диалектика, индукция, дедукция, анализ, синтез, сравнительно-правовой и формально-логический методы. **Выводы.** 1) Подходы к формированию капитала, его приумножению в настоящее время по ряду основных негативных показателей весьма сходны с теми, которые имели место сто и более лет назад. Имеющее сейчас место фактическое умалчивание этого обстоятельства, односторонняя его оценка, в основном со знаком плюс, в конечном счете определяют низкую эффективность всей современной системы мер противодействия разного рода злоупотреблениям в сфере предпринимательской деятельности; 2) по ряду причин объективного и субъективного характера круг субъектов, выявляющих причины и условия правонарушений в сфере предпринимательства и предлагающих меры по их нейтрализации, имеют тенденцию к сужению до рамок только самих предпринимательских структур; 3) другая сторона, о которой говорили наши великие предки, в частности устами Аврелия Августина, в данном случае включает в себя в первую очередь систему контрольно-надзорных органов Российской Федерации. Эти многочисленные государственно-общественные структуры, на наш взгляд, далеко не всегда профессионально готовы быть стороной в дискуссии, которой они, кстати, нередко избегают. Отсюда и формируется одна из глобальных причин нарушений прав предпринимателей и подмена качественных показателей проверок их количеством. Происходит дискредитация правоохранительных органов и иных контрольно-надзорных органов государственной власти и управления. **Научная и практическая значимость.** Статья в определенной мере иначе, чем ныне, ориентирует юридическую науку и практику, а также смежные средства развития общества на решение действительно актуальных проблем обеспечения законности и правопорядка в экономике.

**Ключевые слова:** выслушай другую сторону, защита предпринимательской деятельности, контрольно-надзорные органы, межведомственное сотрудничество, научные исследования и разработки.

## Let the Other Side Be Heard as Well (Audiatur et altera pars) in the Modern Practice of Securing Legality in Entrepreneurial Activities

Dashkov Gennadiy V., Professor of the Department of Criminology and Penal Law of the Kutafin Moscow State Law University, Honored Scientist of the Russian Federation, LL.D., Professor

**Purpose.** Considering the factual gap in legal science, in particular, criminology, the issue of shortcomings in adhering to the time-tested principle of Audiatur et altera pars in protecting the rights of entrepreneurs. **Methodology:** dialectics, induction, deduction, analysis, synthesis, comparative legal and formal logical methods. **Conclusions.** 1) The approaches to the fund formation, its increase, at present, in a number of basic negative indicators are very similar to those that took place a hundred or more years ago. The factual concealing of this circumstance, its unilateral assessment, mainly with a plus sign, ultimately determines the low efficiency of the entire modern system of measures to combat all kinds of abuses in the field of entrepreneurial activity; 2) for a number of objective and subjective reasons, the group identifying the causes and conditions of offenses in the field of entrepreneurship, and proposing measures to neutralize them, tend to narrow down to the entrepreneurial structures only; 3) the other side, which our great ancestors spoke about, in particular, through the lips of Aurelius Augustine, in this case includes, first of all, the system of control and supervision bodies of the Russian Federation. In our opinion, these numerous state and public structures are far from always being professionally ready to be a party in the discussion, which, by the way, they often avoid. Here is the origin of one of the global causes of entrepreneur rights' violation and the forgery of inspection quality indicators by their amount. There is a discrediting law enforcement bodies and other control and supervisory bodies of the state power and administration. **Scientific and practical significance.** The article, to a certain extent, differently than now, orients legal science and practice, as well as related means of development of society, towards solving really urgent problems of ensuring law and order in the economy.

**Keywords:** listen to the other side, protection of business activities, control and supervisory authorities, interdepartmental cooperation, research and development works.